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Protokoll der Mitgliederversammlung der ArGe-Senioren am 29.06.2022 

im Christophorushaus in Kappeln, Konsul-Lorentzen-Straße 2 
 

Anwesende: 
Siehe Teilnehmerliste (Anlage)  
 
Als Gäste: Herr Brüggemeier, Kreispräsident 
  Herr Büchmann von Büchmann-Seminar KG 
 
Tagesordnung 

 

1. Eröffnung und Begrüßung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung, Feststellung 
der Anwesenden und der Beschlussfähigkeit und gegebenenfalls Beschluss über Ände-
rungsanträge zur Tagesordnung 
 

2. Grußworte der Ehrengäste 
 

3. Beschluss über Einwände zur Niederschrift der Mitgliederversammlung vom 16.03.2022 
 

4. Präsentation der Ausbildung zur Seniorenassistenz durch die Büchmann-Seminar KG, 
Schwentinental 
 

5. Bericht des Vorsitzenden und der stellv. Vorsitzenden 
 

6. Bericht der Delegierten im Kreistag und den Kreisausschüssen 
 

7. Bericht aus den Mitgliedsbeiräten 
 

8. Sachstand „Vereinssatzung“ 
 

9. Haushaltsplan für das HH-Jahr 2023 
 

10. 5 - Cent – Aktion 
 

11. Verschiedenes 
 

TOP 1: Eröffnung und Begrüßung 
 

Um 15:10 Uhr eröffnet der Vorsitzende Michael Donix die Mitgliederversammlung. Er heißt die an-
wesenden Mitglieder in Kappeln herzlich willkommen. Der Bürgermeister Herr Joachim Stoll, der 
auch als Ehrengast eingeladen war, hat leider Corona. Des Weiteren begrüßt er Herrn Ulrich Brüg-
gemeier, unseren Kreispräsidenten, herzlich. Er stellt die Beschlussfähigkeit (8 von 15 aktiven Se-
niorenbeiräten sind vertreten) fest, die Einladung ist pünktlich ergangen. Da es keine Anträge zur 
Tagesordnung gibt, bittet er Herrn Ulrich Brüggemeier um das Grußwort. 
 
TOP 2: Grußworte der Ehrengäste 
 

Zu Beginn entschuldigt sich der Kreispräsident dafür, dass die Anregung der ArGe-Senioren, den 
Kultur-, Schul- und Sportausschuss/Kuratorium der Kulturstiftung in den § 24 Abs. 3 der Geschäfts-
ordnung des Kreistages mit aufzunehmen noch nicht behandelt wurde. Er verspricht jedoch, dies 
im Zusammenhang mit der nächsten Änderung der Hauptsatzung mitzubehandeln. 
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Herr Ulrich Brüggemeier führt weiter aus, dass er gerne nach Kappeln gekommen sei und bestellt 
als Kreispräsident persönlich die besten Grüße und alle guten Wünsche des Kreises Schleswig-
Flensburg. 
Er zitiert den Autor Frank Behring - Lebe Dein Alter und vergiss Dein Alter -. 
Große Hausaufgaben stehen bevor: 

- Langfristige Sicherung der Versorgung und bedarfsgerechte Mobilität im ländlichen Raum 

- Medizinische Versorgung, wohnortnah 
Die Arbeit der Seniorenbeiräte als Sprachrohr der älteren Generation und als wichtiger Impulsgeber 
wird allgemein geschätzt. Junge und Alte müssen an einem Strang ziehen, daran sollten alle arbei-
ten. 
Im Anschluss begrüßt der Vorsitzende Herrn Büchmann von der Büchmann Seminare KG, der die 
Ausbildung zur Seniorenassistenz vorstellen wird. 
 
TOP 3: Beschluss über Einwände zur Niederschrift der Mitgliederversammlung vom 
16.03.2022 
 

Es sind keine Einwände innerhalb der 14 Tage Frist eingegangen, die die Geschäftsordnung vor-
sieht, somit wird sie genehmigt. 
 
TOP 4: Präsentation der Ausbildung zur Seniorenassistenz durch die Büchmann-Seminar 
KG, Schwentinental 
 

Herr Büchmann bedankt sich für die Einladung, begrüßt die Anwesenden und stellt sein Produkt 
vor.  
Im Jahre 2007 gründete die Ehefrau die Firma. Es werden Seniorenassistenzen nach dem Plöner 
Modell ausgebildet. Es ist eine Dienstleistung, die häufig in Anspruch genommen wird, bevor ein 
Pfleggrad beantragt wird. 
Hauptaufgabe: 

- Gute Begleitung im eigenen zuhause 

- Aufenthalt in stationären Einrichtungen verhindern 

- Hilfe im Alltag, Informationen und Beratungen 

- Unterstützung der Angehörigen 

- Zeit für Gespräche 
Das Konzept: 
120 Stunden, Kosten 2.100 €, Anerkennung nach Landesrecht, Zertifikat, eine staatliche Finanzie-
rung ist möglich. Die Abwicklung erfolgt über die I-Bank Kiel. 
Wegen der selbständigen Arbeit der Seniorenassistenz dürfen 32,50 € pro Stunde in Rechnung 
gestellt werden, höchstens 1.500 €. 
Die Ausbildung ist nach § 45a SGB I in vielen Bundesländern anerkannt. Eine Abrechnung über 
Verhinderungspflege kann mit der Pflegekasse erfolgen. 
Die Anmeldung erfolgt beim Landesamt für soziale Dienste in Schleswig, auch Pflegestützpunkte 
besitzen Listen über die Personen, die tätig sind. Durch Seminare kann Weiterbildung erfolgen. 
Nähere Informationen gibt es über www.senioren-assistentin.de. 
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TOP 5: Bericht des Vorsitzenden und der stellv. Vorsitzenden 
 

Vorsitzender Michael Donix: 

23.03.202 Treffen im Kreishaus mit Herrn Behrens (CDU), von dem Wunsch, die  ArGe-Senioren in 
einen eingetragenen, steuerbegünstigten Verein zu überführen war er wohlwollend interessiert. 

06.04.2022 beim SSW mit Frau Dreve und Herrn Wittek, die sehr gut vorbereitet waren. 

12.04.2022 Seniorenbeirat Schafflund - Bericht von Astrid Schulz. 

20.04.2022 bei der SPD-Fraktion, sie waren sehr angetan von der Planung, die  ArGe-Senioren in 
einen Verein zu überführen. 

11.05.2022 Seniorenbeirat Kropp, der sich aus Vertretern der Vereine, die auch in der Seniorenar-
beit tätig sind, zusammensetzt, es gab interessante Vorträge. 

18.05.2022 Vorstandssitzung in Steinbergkirche, Nübelfeld und gleichzeitig Abstimmung der Ter-
mine für den Arbeitskreis „Vereinssatzung“.  

03.06.2022 in Sörup, erstes Treffen Arbeitskreis „Vereinssatzung“ 

16.06.2022 beim Seniorenbeirat in Kappeln, ein herzliches Dankeschön für den hervorragenden 
Tagungsort an den Bürgermeister Herrn Joachim Stoll am heutigen Tag, verbunden mit den besten 
Genesungswünschen. 

20.06.2022 zur Fraktionssitzung der Grünen, das Anliegen wurde vorgestellt. 
 

Stellvertretende Vorsitzende Astrid Schulz ergänzt: 

12.04.2022 beim Seniorenbeirat Schafflund. Es wurde eine *Kümmerin*, die Seniorinnen und Seni-
oren im Alltag hilft auf 450 € Basis von der Gemeinde eingestellt und eine *Netzwerkerin* in Voll-
zeit. 

07.06.2022 Fachtagung des Landesseniorenrates Schleswig-Holstein e.V. in Koppelsberg. Thema: 
Zukunft des LSR die nächsten 5 Jahre. Jeder Anwesende bekam Informationen über 

- die Notfalldose 

- eine Telefonliste über wichtige Telefonnummern 

- die Broschüre Katastrophen, einen Ratgeber für Notfallvorsorge und richtiges Handeln in Notsi-
tuationen 

Herr Claus-Peter Holz vom Seniorenbeirat Kappeln ergänzt dazu, dass 24 Seniorenbeiräte in Kop-
pelsberg waren, 20 aus Holstein und nur 4 aus dem Kreis Schleswig-Flensburg. 
Frau Angelika Berlau vom Seniorenbeirat Süderbrarup bemängelt, dass diese Veranstaltungen 
immer im südlichen Teil Schleswig-Holsteins stattfinden. Es wäre ja nicht verwunderlich, dass aus 
dem nördlichen Teil so wenige diesen weiten Weg machen und kaum jemand kommt. 
 
TOP 6: Bericht der Delegierten im Kreistag und den Kreisausschüssen 
 

Vorsitzender Michael Donix: 

30.03.2022 zur Sitzung im Kreistag, keine seniorenrelevanten Themen. 

28.04.2022 zur Sitzung des Haupt- und Finanzausschusses, keine seniorenrelevanten Themen. 
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23.05.2022 zur Sitzung des Arbeits- und Sozialausschusses 
Bericht von Frau Bock: keine seniorenrelevanten Themen. Michael Donix wird sich in der Sitzung 
im September als neuen Vorsitzenden der ArGe-Senioren vorstellen und einen Bericht abgeben. 
Ein *Frauenhaus* wird es in Zusammenarbeit von Nordfriesland und dem Kreis Schleswig-
Flensburg geben. 

25.05.2022 zur Sitzung des Gesundheits- und Brandschutzes 
Bericht von Frau Meißner: Michael Donix war als Gast dabei und stellte das Konzept der Notfalldo-
se vor. Herr Möller von der Zentralen Stelle Rettungsdienst, der zuvor einen Vortrag zur Digitalisie-
rung im Rettungsdienst gehalten hatte, begrüßte es, dass sich jetzt viel Seniorenbeiräte um die 
Verbreitung der Notfalldosen bemühen und versprach, in seinem nächsten Schreiben an die Ret-
tungsdienste auf die Notfalldosen hinzuweisen. Ansonsten keine seniorenrelevanten Themen.  

31.05.2022 zur Sitzung des Werks- und Infrastrukturausschusses, keine seniorenrelevanten The-
men. 

02.06.2022 Am Regional- und Umweltausschuss hat keiner teilgenommen. 

09.06.2022 zur Sitzung des Haupt- und Finanzausschusses, der gestellte Antrag zur Taxiverord-
nung fehlte auf der Tagesordnung, wird aber unter TOP 18 mitdiskutiert, nachdem Michael Donix 
den Antrag der ArGe-Senioren mündlich erläutert hat. 
Beschluss des Ausschusses: “Der Fahrgast kann das Beförderungsentgelt auch durch unbare Zah-
lungsmittel entrichten, sofern die hierfür erforderlichen Einrichtungen in der Taxe zur Verfügung 
stehen.“ 

22.06.2022 zur Sitzung des Kreistages, keine seniorenrelevanten Themen. 

Der Kreispräsident Herr Brüggemeier zeigte sich erstaunt darüber, dass die ArGe-Senioren so 
stark vertreten war. 
 
TOP 7: Bericht aus den Mitgliedsbeiräten 
 

Seniorenbeirat Kappeln: Claus-Peter Holz berichtet davon, dass in Kappeln im Herbst Neuwahlen 
des Seniorenbeirates anstehen, dass er durch Briefwahl von über 60-jährigen Bürgerinnen und 
Bürgern der Stadt gewählt wird. 
Der Seniorenbeirat will sich mit den hiesigen Vereinen, die sich in der Seniorenarbeit engagieren, 
eine Plattform schaffen, um Informationen auszutauschen, will Planungen und Projekte zusam-
menbringen und sich ggf. gegenseitig unterstützen. Die Vorbesprechung hat stattgefunden, die 
nächste Sitzung ist am 07.07.2022. Die Resonanz ist sehr groß. 
 

Seniorenbeirat Kropp: Wolfgang Hannemann spricht davon, dass die Sorge der Älteren wächst, 
was die immense Preiserhöhung bei Lebensmitteln und die angekündigten hohen Energiekosten 
betrifft. 
 

Seniorenbeirat Langballig: Astrid Schulz will sich verstärkt der Aufgabe *Kümmerin* widmen, an-
sonsten trifft sich der Seniorenbeirat regelmäßig.  
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Seniorenbeirat Sörup: Hans-Erich Mangelsen erzählt, dass es eine Neuauflage der *Notfalldose* 
zu einem Preis von 1 € gibt. Sie ist in der Apotheke erhältlich. Die übrige Finanzierung läuft über 
die Verwaltung, den Bürgermeister. Es hat ein Treffen mit Fraktionsvorsitzenden der in der Ge-
meinde tätigen Parteien stattgefunden, gute Gespräche wurden geführt. 
Es hat ein Tablet Kurs mit Tablets von der ArGe-Seniorenstattgefunden, der sehr gut angekommen 
ist. Im Herbst gibt es einen Aufbaulehrgang. Die Kosten wurden bezuschusst von der ArGe-
Senioren. Irmgard Bock ergänzt dazu, dass noch Geldmittel, die vom Kreis gezahlt wurden, vor-
handen sind. 
 

Seniorenbeirat Steinbergkirche: Jürgen Becker hat keinen Beitrag. 
 

Seniorenbeirat Süderbrarup: Angelika Berlau berichtet davon, dass 12 Tablets zusammen mit 
Smart City gekauft wurden. Die Schulung wird mit der AVHS Süderbrarup aus versicherungstech-
nischen Gründen durchgeführt. Es läuft gut, die Warteliste ist lang. Es besteht ein Dorf-Shuttle, der 
von morgens 07:00 Uhr bis abends 20:00 Uhr im ganzen Amt gebucht werden kann. Im neuen 
Amtsgebäude gibt es ein Digitalzentrum, dort kann man sich einmieten. 
 

Seniorenbeirat Wanderup: Henning Sachau berichtet von einer durchgeführten Smartphone Wei-
terbildung mit einer jungen Referendarin, die gut auf die Bedürfnisse der Senioren einging. Das 
Projekt *Notfalldose* läuft. Es wurde eine Sprechstunde mit der Bürgermeisterin eingeführt (1x im 
Monat), die nur zögerlich angenommen wird. Die Wahlperiode des Seniorenbeirates läuft im Okto-
ber aus. Projekte für die Zukunft, die in Augenschein genommen werden sollen, sind die Gehwege 
und die Beleuchtung in der Gemeinde. 
 

Seniorenbeirat Munkbrarup: Timm Heinrich berichtet davon, dass zwei Mitglieder wegen Krank-
heit nicht mehr dabei sind, es wurden jedoch zwei Nachfolger gefunden. Das Projekt *Notfalldose* 
ist in Gang. Es wurde eine Arbeitsgruppe gebildet, die die Gehwege und die Zäune im Ort kontrol-
lieren. Ende August ist eine Tagesfahrt in die Holsteinische Schweiz geplant. 
Er bittet Astrid Schulz darum, sich zu bemühen, einen Amtsseniorenbeirat einzurichten. 
(Anmerkung: Nach Durchsicht der Amtsordnung (AO) sind Beiräte in den Ämtern nicht vorgesehen) 

 
TOP 8: Sachstand „Vereinssatzung“ 
 

Michael Donix berichtet von bisher zwei Sitzungen des Arbeitskreises. Nach der zunächst letzten 
am 08.07.2022 werden Unklarheiten besprochen. Der Entwurf der Satzung geht dann ans Vereins-
register und zum Finanzamt zwecks Vorprüfung der Gemeinnützigkeit und Steuerbegünstigung. 
Auf der nächsten Mitgliederversammlung am 26. Oktober 2022 soll der Beschluss über die neue 
Vereinssatzung erfolgen. Danach ist ein Notartermin erforderlich. Nach Eintragung muss eine Son-
dermitgliederversammlung einberufen werden, die die Auflösung der ArGe-Senioren beschließt. 
Neuwahlen des Vorstandes sind dann erforderlich. Sofern die Eintragung in das Vereinsregister 
nach Zeitplan erfolgt, soll zum 01.01.2023 aus der ArGe-Senioren dann ein Kreisseniorenrat 
Schleswig-Flensburg e.V. werden. 
 

Abstimmungsergebnis: einstimmig (bei mehreren Enthaltungen) 
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TOP 9: Haushaltsplan für das HH-Jahr 2023 
 

Michael Donix stellt den Haushaltsentwurf, der zuvor mit der Einladung zur Mitgliederversammlung 
per E-Mail am 14.06.2022 an alle ArGe-Seniorenbeiräte versandt wurde vor und erläutert ihn aus-
führlich. Dieser Plan bezieht sich auf den neuen Verein, der Antrag muss bei der Kreisverwaltung 
bis zum 30.06.2022 gestellt werden. 
 

Abstimmungsergebnis: einstimmig (bei mehreren Enthaltungen) 
 
TOP 10: 5 – Cent – Aktion 
 

Michael Donix verliest den Entwurf eines Schreibens, das so oder ähnlich alle Gemeinden im Kreis 
erhalten sollen. Es ist geplant, die Gemeinden darin um einen Zuschuss in Höhe von 0,05 € pro 
Seniorin und Senior für die Arbeit des neuen Vereins zu bitten. Ein von ihm entworfener Flyer soll 
dem Schreiben beigefügt werden. 
 

Abstimmungsergebnis: einstimmig (bei mehreren Enthaltungen) 
 
TOP 11. Verschiedenes 
 

Michael Donix bittet darum, in Zukunft Rückmeldungen zu Themen zu bekommen, die per E-Mail 
verschickt wurden. 
Jürgen Becker, Delegierter des Seniorenbeirates Steinbergkirche, bittet um rechtzeitige Zusendung 
von Informationen, wenn bei Sitzungen Entscheidungen gefällt werden sollen, damit mit dem eige-
nen Seniorenbeirat darüber abgestimmt werden kann. Er hat die Einladung erst drei Tage vorher 
bekommen. 
Michael Donix antwortet darauf, dass es nicht an ihm gelegen hat. Die Einladungen werden immer 
an die Vorsitzenden der Seniorenbeiräte gemailt. 
Angelika Berlau wusste auch nichts von dem Vorhaben, die ArGe-Senioren in einen gemeinnützi-
gen, steuerbegünstigten Verein umzuwandeln. 
Michael Donix verweist auf die Internetseite der ArGe-Senioren. Die Protokolle der Mitgliederver-
sammlungen sind dort nachzulesen, sie werden veröffentlicht. 
Hans-Erich Mangelsen ergänzt hierzu, dass, wenn Entscheidungen auf dieser Ebene getroffen 
wurden, es keine großen Diskussionen darüber in Sörup gäbe. 
Dem Vorschlag von Timm Heinrich, die Einladungen mit Vorlauf von vier Wochen zu versenden, 
wurde nicht entsprochen. Sigrid Lorenzen verweist auf die Geschäftsordnung der ArGe-Senioren. 
Danach muss die Einladung mit Tagesordnung mindestens zwei Wochen vor der Sitzung vorliegen. 
In diesem Fall ist sie mit dem 14.06.2022 rechtzeitig erfolgt. 
Astrid Schulz bedankt sich dafür, von den örtlichen Seniorenbeiräten eingeladen worden zu sein 
und bittet darum, das auch weiterhin zu tun. 
 

Der Vorsitzende bedankt sich für das Kommen und schließt die Sitzung um 18:00 Uhr. 
 

Die nächste Mitgliederversammlung ist für Mittwoch, den 26.10.2022 geplant, der Ort steht noch 
nicht fest. 
 

gez.  gez. 

Michael Donix Sigrid Lorenzen 
Vorsitzender Stellv. Schriftführerin 

 


